

El Bien Público.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Sábado 15 de Setiembre de 1883.

Año XI. Núm. 3.185.

Las circulares de Guerra y la disciplina del ejército

Firme en su campaña «La Epoca», anoche trae dos ó tres artículos, inspirados en el propio espíritu.

«Por elevadas consideraciones de patriotismo—dice—no hemos titubeado en decir al ejército que no se deje arrastrar por el desaliento, que comprenda á dónde se le conduce, y que solo restableciendo aquel estrecho dogma que constituye la religion militar, puede la fuerza armada recobrar el prestigio con que se realizan las grandes acciones.

El país—añade—no puede ménos de haber agradecido esta actitud del partido conservador, porque en su nombre hemos hablado, y nos lo demuestran las cartas que recibimos felicitándonos.»

Pues bien, una de estas correspondencias defendiendo las circulares de Guerra, tiene anoche cabida en las columnas del colega conservador, y de ella tomamos estos párrafos, que nos parecen los más importantes y persuasivos:

«Nadie sostendrá—dice el suscriptor de «La Epoca»—pues sería una temeridad, que las rebeliones de Badajoz, Seo de Urgel y Santo Domingo de la Calzada, surgieran así como por generacion espontánea, sin un largo período de preparacion, sin medios, sin plan ni objetivo. Ellas, al contrario, acusan la existencia de algo grave y hondo en el ejército, á lo cual hay que hacer frente por todos los medios posibles dentro de la ley, aun tratándose de aquellos que saltan por cima de las leyes mismas, á fin de realizar sus medros personales á costa del sosiego de la patria, del interés y del buen nombre del propio ejército.

El ejército se rige por una ley fundamental, que son las reales ordenanzas, y por una ley orgánica, llamémosla así, que es la constitutiva. Toda contravencion de esas disposiciones, tiene en ellas mismas sancion penal; esto es obvio, y porque lo es, el ministro de la Guerra dice que se aplicarán las penas correspondientes á aquellos que olvidándose de las leyes, del honor y del deber, faltan al honor ó al deber militares. ¿Qué hay, pues, de arbitrario, ni siquiera de nuevo en esto que hace el jefe del departamento de la Guerra, como lo haría, segun las circunstancias, el ministro de Marina con sus subordinados?

Tal es el punto de vista bajo el cual hay que examinar las reales órdenes á que me refiero, las cuales, dígame cuanto se quiera por la pasion, tienden á vigorizar el espíritu y se proponen dar mayor fuerza á esos pundonorosos y honrados jefes y oficiales, hasta ahora expuestos á ser víctimas de indignas asechanzas y de alevés sorpresas.

Porque estimo en mucho el uniforme militar, emblema del honor pátrio, entiendo que es urgente dignificar el ejército. Hay que hacer imposible por todos los medios, sean los que fueren, la reproduccion de crímenes militares, como los de Berga, Manresa, Igualada, Reus, Tarrasa, Valencia y Granada; en donde los soldados de los regimientos de Saboya, América, Extremadura y cazadores de Madrid

se revolieron é hicieron fuego contra sus jefes y oficiales, que á centenares, avergonzados y rugiendo de coraje, llegaban á Madrid pidiendo al Gobierno una justicia que les negó la cobardía ó la debilidad.

¿A qué, sinó, se debieron la luctuosa derrota y muerte de Cabrinety en Alps y la caída de su brigada en poder de Sallaballs, sinó al estado de insubordinacion en que se hallaba aquella fuerza, en términos de que el Sr. Castelar dijo en el Congreso (sesion del 8 de Setiembre de 1873) «que un corneta mandaba más que el brigadier?»

¿Por qué otra causa que no fuera la de la más bochornosa indisciplina cayó en poder de los carlistas toda la division de Nouvilas con este mismo general que la mandaba?

¿No fué la relajacion de todo vínculo militar el motivo de que el regimiento de la Lealtad y los cazadores de Mendigorria enviados á Cartagena para combatir la rebelion cantonal hicieran causa comun con los galeotes y presidiarios que montaban las fragatas sublevadas por el canton?

A ese estado de cosas á que por lentas, pero seguras maquinaciones, llegó el ejército, colaboraron entre otras causas, laxitudes inesplicables, indiferencias punibles, ascensos á millares prodigados á los bullangueros y reales órdenes como aquella que leyó en el Parlamento el teniente general D. Ramon Nouvilas el 28 de Noviembre de 1872, y en la cual se mandaban borrar de los expedientes de los gefes y oficiales las notas relativas á «los delitos comunes».

Y así por el estilo, y con estos recuerdos entonada, es toda la carta de «La Epoca», sin duda alguna escrita con un noble espíritu, y principalmente en obsequio del ejército, pues es indudable que los que primero sufrirían las consecuencias de la indisciplina, son esos jefes y oficiales, que tanto debieran aprender en el año de 1873 esto es, bajo los dias de la república.

Una protesta de los italianos

Los artículos publicados por Enrique Rochefort relativos al rey Humberto, le han valido una provocacion de un oficial de la caballería italiana.

Estos artículos han producido gran emocion en Italia.

La «Liberté» ha recibido un telégrama de Roma en que se asegura, que en vista de los ataques é insultos lanzados por Rochefort, el comité central de Nápoles, encargado de recoger socorros para las víctimas de Ischia, ha resuelto rechazar las cantidades que Francia envíe, que considera como socorros humillantes.

La Agencia Havas ha recibido un despacho rectificando esta noticia, en parte, aunque deja en pié la afirmacion de que hay el propósito de rechazar las ofrendas francesas.

Otro telégrama recibido de Roma da la noticia de que el periódico el «Faniulla» ha abierto una suscripcion en favor de los pobres de París á quienes privó de todo recurso la tempestad del domingo último. Esta suscripcion tiene por objeto demostrar la gratitud de los italianos á Francia, y probar que saben distinguir entre los sen-

timientos de todos los franceses y los expresados por Rochefort en «L'Intransigeant».

Pero lo mas notable y digno de consignarse es el siguiente telégrama recibido de Milan que publica el «Gaulois».

«A consecuencia del incidente surgido entre un oficial italiano y Enrique Rochefort, el «Club Patriótico», de Milan, ha dispuesto excluir al «Intransigeant» de su sala de lectura. Además como Rochefort hubiera expresado que estaba arrepentido de haber dado muchos miles de francos para Ischia, Aquiles Fazzari, antiguo compañero de Garibaldi, le ha teleografiado pidiéndole que le indique la suma que ha invertido para devolvérsela inmediatamente, girándole por telégrafo».

Este rasgo del patriota italiano ha producido mucha sensacion.

MADRID 10 DE SETIEMBRE

Entre las grandes maniobras que ejecutará este año el ejército francés figura el simulacro de una guerra defensiva contra España. Al cabo de varias escaramuzas y encuentros sin importancia, se libra sobre la llanura del Bern el combate decisivo, en el que un batallon de cazadores, que representa á los españoles, es vencido y materialmente desbaratado por las tropas francesas.

El programa de estas maniobras ha evocado en la memoria de un francés el recuerdo de cierto curioso episodio de la primera emigracion carlista, y es el siguiente, segun lo publica un periódico de la vecina república:

«Sr. Director del «Archivo Diplomático». Santorcz.

Puesto, que, segun dice un periódico francés, se ha pensado en aquella nacion formar con los soldados españoles emigrados un batallon para la legacion extranjera, podian destinarlos á representar, en los simulacros militares que van á tener lugar en el mes de setiembre próximo, el papel de aquel otro batallon de cazadores que, segun el programa, ha de quedarse solo frente á frente del resto del ejército, y que, aunque «pour rire» solamente, ha de suponerse son españoles que quedan por último destrozados y maltrechos.

Para inducir á los franceses á que tal cosa hicieran, bueno seria recordarles el siguiente episodio de la emigracion carlista de 1840:

Desarmadas en la frontera, conducidas con escolta y acampadas, por fin, en la esplanada de Marte en Perpiñan las numerosas fuerzas aragonesas y catalanas que habian capitaneado Cabrera y otros jefes carlistas, ocurrióse al general francés Castellani, comandante general de aquel departamento y plaza, explorar el ánimo de aquellos emigrados y ver cuantos de ellos se presentaban á formar una legion con destino á Argelia.

Reuniéronse hasta dos batallones de á 400 plazas, compuestos en su mayor parte de todos aquellos á quienes su conciencia les hacia comprender lo poco conveniente que les seria volver á España por muchos y muy ámplios indultos que se diesen; pusieronles jefes y oficiales franceses, que pasaron grandes apuros para

enseñarles la táctica y hacerles comprender las voces de mando, no por torpeza de los soldados, sino por espíritu de independencia y altanería nacional; y por último, dados de alta que fueron, el general Castellani quiso lucir sus legionarios, y al efecto, ordenó un simulacro en que ellos debian desempeñar una parte muy importante.

Dióseles el encargo de tomar á la bayoneta la posicion que servia de apoyo esencial de la línea que se suponía enemiga; de manera que ocupada aquella, que estaba bien defendida y artillada, el enemigo se veia cortado por el centro, y sus dos alas fuertemente comprometidas por los ataques envolventes que debian sufrir simultáneamente.

Todo Perpiñan, toda la comarca y mucha gente venida de mas lejos, acudieron á presenciar aquella funcion marcial y á ver de cerca aquellos soldados, cuyos hechos, ora vandálicos, ora heroicos habian llamado por espacio de siete años la atencion de toda Europa.

Mientras duraron los primeros actos de aquella comedia, todo marchó á las mil maravillas, y los batallones españoles maniobraron como fuerza veterana sólidamente instruida, poseedora además del desembarazo natural en tropas aguerridas.

Todo eran plácemes; todo aplausos.

Llega por fin el momento decisivo.

Los ayudantes comunican á los legionarios la orden de atacar á la bayoneta la indicada posicion y... ¡allí fué Troya!

Avanzan en buen orden hasta el pié de la eminencia; mas apenas empiezan á trepar por ella, suena una voz robusta que dice: «¡Muchachos! ¡Viva el Rey! ¡A ellos, que son «gabachos!»

Entonces se desordenan las filas; cada cual quiere llegar el primero y dar el primer bayonetazo; los gritos de «¡Viva España! ¡Viva el Rey! ¡Viva Cabrera!», unidos á cuantas interjecciones son de ritual en todas las provincias de nuestra patria, llenan el espacio, asombran á los espectadores y hacen comprender á los soldados franceses que aquellos aturdidos é indómitos legionarios van á trocar en sangriento drama lo que debia ser solo divertida ópera cómica.

Los jefes y oficiales de los batallones españoles son desoidos y aun atropellados; y gracias á la prudencia de las fuerzas posicionales, á la presteza con que acudieron los demás y á la energía y acierto del veterano general Castellani, pudo contenerse el desorden, antes de que hubiera desgracias y de que se armara la de Dios es Cristo.

Restablecida la calma, volvieron á Perpiñan todas las tropas, custodiando á los levantiscos españoles: dos dias despues recibieron estos la orden de embarcarse para Argelia, en cuya playa desembarcaron sin otra novedad que la de haber dado algo que hacer en la travesía.

Y es fama que á los dos meses de su arribo á Africa, la mayor parte de aquellos legionarios formaban en las huestes belicosas de Abdel-Kader.

Un periódico propone que se someta á los empleados de los ministerios y direc-

ciones á la prueba rigurosa de un exámen, para hacer una grande y á su juicio provechosa depuracion.

La recaudacion de aduanas en Puerto-Rico, durante el mes de junio último, ofrece una diferencia de menos de 26.015 pesos, comparada con igual periodo del mes anterior, y Filipinas, en abril, una baja líquida de 42.009 pesos, segun anuncia la «Gaceta» de hoy.

El Austria pedirá esplicaciones á Rusia sobre los desórdenes ocurridos en Croacia, los cuales, segun se supone, están fomentados por emisarios rusos. Se teme que esto sea el comienzo de grandes complicaciones que amenazan ya desde largo tiempo.

De «La Concordia» de Vigo, copiamos el brindis que el señor duque de la Torre pronunció en el banquete que le ofrecieron los izquierdistas en Tuy.

Dice así:

«Salud y gracias al comité de Tuy, salud á Montero Rios, mi mejor y más leal amigo, del cual, aquí juro no separarme jamás.

»La prensa dice que estoy supeditado á sus consejos, pues bien, tiene razon la prensa, lo estoy porque veo en él la personificación de la libertad, la democracia y la honradez.

»Me declaro reo por no haber venido á Galicia; esta tierra por lo poco que he visto, profesa gran amor al árbol; yo soy entusiasta de la repoblacion de los montes y aquí tengo mucho que estudiar.

»Viva el rey; Dios le ilumine para que jamás se aparte de la opinion pública; sí, entiendo que á su regreso de Alemania se decidirá á resolver la crisis avanzada.»

El texto de este brindis, ya lo dijimos, es reproduccion del que publica «La Concordia». Como no conocemos otro, copiamos este.

Un periódico de Alcoy dá hoy, aunque pocos, algunos detalles de la catástrofe ocurrida en Villena.

Habíase construido un tablado para que las músicas tocasen en él por las noches, cuyo tablado se hallaba lleno de gente, cuando circuló la voz de que se habia escapado un toro: agolpóse la muchedumbre al tablado, ya antes sobrado recargado, el cual vino á tierra, pillando abajo á dos ó tres infelices, de los cuales uno murió en el acto y otro debe haber muerto á estas horas. Además resultaron mas de veinte entre contusos y heridos de mas ó menos gravedad.

El tablado que se hundió estaba en la plaza donde habian de correrse vacas para divertimento del público, habiendo sido tal el número de los que se cogieron á aquel, al tiempo de soltar la primera vaca, que se calcula en cuatrocientas las personas que asaltaron el tablado cuando se oyó critar ¡el toro! ¡el toro!

El señor Granda, director del «Cabecilla», está procesado por un artículo y una caricatura que publicó ayer nuestro festivo colega. Si bien el juez dictó auto de detencion, se le puso en libertad bajo fianza.

La Reina Isabel, segun noticias recibidas de San Sebastian, ha recibido en aquella una gran ovacion. Ha visitado el asilo de la Misericordia y asistido á las corridas de toros, al teatro, y á los festejos dispues-

tos por la poblacion.

El «Standard», de Londres, elogia el carácter enérgico del Rey de España y el progreso que realiza nuestro país, y añade que el pueblo español, convencido de que tiene un monarca digno de llevar la corona, le profesa el mas cariñoso afecto.

PARIS 9 DE SETIEMBRE

El «Fígaro» declara que son auténticos los datos que ha dado sobre las bases del tratado pendiente de discusion entre Francia y la China, y añade que el gobierno del Celeste Imperio considera este tratado como un ensayo, que preferiria la conservacion del «statu quo» á afirmar un convenio, y que los franceses continúan luchando con los Pabellones Negros.

El mismo periódico desmiente terminantemente que el marqués de Tseng no lleve al marchar de París mas objeto que ver á su familia que se halla en Londres. El verdadero motivo de su cambio de residencia parece ser que los telegramas que recibia de la China llegaban á París completamente alterados por culpa de los telegrafistas. El marqués no se instalará en Londres, sino en Folkestone.

El «Fígaro» desmiente asimismo que se haya propuesto ó pedido ninguna mediacion entre China y Francia. Por último el citado periódico publica un telegrama de Saigon fechado el 9, en que se dice que, segun las últimas noticias de Hai-Pong, los Pabellones Negros han sido derrotados en un nuevo combate cerca de Haidznong.

Segun el «Standard», las relaciones entre los europeos y los chinos han variado por completo desde el principio de las operaciones del Tonkin. En Hong-Kong y en Canton la poblacion china se halla en un estado de exaltacion de ánimo peligroso para los europeos.

La «Correspondencia política» publica un telegrama de San Petersburgo en que se dice que de varios puntos del Imperio chino han llegado noticias que demuestran que se despierta en la China una animosidad extraordinaria no solo contra Francia sino tambien contra Rusia.

El «Fígaro» opina que el nombramiento de M. Patenotre para reemplazar á M. Tricou en Pekin tiene un carácter de conciliacion y permite esperar que se restablezcan las buenas relaciones entre Francia y China.

Telegrafian de Berlin que el almirante Goltz ha partido para Hong-Kong, en donde deben reunirse los buques alemanes que se hallan en el estremo Oriente. El almirante tiene orden de velar por los intereses de los súbditos alemanes de esa region. La corbeta «Stein» está destinada á ir á reforzar la escuadra alemana.

Con rumbo al Adriático, abandonará en breve el Mediterráneo la division occidental de la escuadra italiana llamada permanente, que manda el vice-almirante Andrea del Sarto, cuyo pabellon arboló el acorazado de torres «Dandolo», que estuvo ultimamente en Cartagena. La division oriental, á las órdenes de un contraalmirante, saldrá de un dia á otro de Tánger. El gobierno de Marruecos debe abonar á Italia 300 000 duros de indemnizacion por los gastos que ha hecho la escuadra du-

rante su permanencia en el Estrecho

El «Clairon», de París dá los siguientes pormenores del testamento del conde de Chambord, que cree conocer de buen origen.

El documento tiene la fecha de 4 de Junio último. A la corporacion «De Propaganda Fide», deja 500 mil pesetas; á cada una de sus sobrinas, 100 mil; á los pobres de París, otras 100 mil; al convento de franciscanos de Goritz, 150 mil; una gran parte de la fortuna la heredará el duque de Parma y otra porcion bastante menor, el conde de Bardi. Cada uno de los servidores de la casa recibe un legado importante, y las rentas de sus propiedades las disfrutará mientras viva la condesa viuda.

Las rentas son 1.800.000 pesetas anuales.

Gacetilla.

A las once de esta mañana el Exmo. Sr. General Gobernador Militar de esta Isla, acompañado de los señores Coronel y médico del regimiento de Mindanao ha pasado á bordo de la fragata Lancaster á cumplimentar al señor Contralmirante. A su salida se ha izado en el palo trinquete el pabellon español, haciendo las baterías del buque las salvas de ordenanza.

Ha sido trasladada á Madrid la residencia en situacion de cuartel del Exmo. Sr. D. Cipriano Carmona.

La música de Mindanao tocará mañana de seis á ocho de la tarde en el paseo de Isabel II.

Salidas de vapores del puerto de Barcelona.—Para Liverpool, la Península y Manila, saldrá el 1.º de Octubre el vapor Asia.

Para Puerto-Rico y Habana á primeros del espresado mes de Octubre, el vapor trasatlántico *Vidal-Sala*

Para los mismos puntos del anterior con escala en Mayaguez y Ponce á primeros de Octubre, el vapor español trasatlántico *Cristóbal Colon*.

Para Manila el dia 20 del actual el paquete vapor *Isla de Mindanao*.

Parece que el señor Ministro de Fomento, se propone presentar á la deliberacion de los Cuerpos colegisladores cuando reanuden sus sesiones, un nuevo proyecto de Ley de Instruccion pública.

No negamos al señor Gamazo la ilustracion y altas miras que necesariamente supone el destino que ocupa; pero la experiencia hace que desconfiemos del éxito de su empresa. Si no estamos equivocados, el nuevo proyecto que se anuncia será el sexto de esta clase que ha estado á punto de plantearse desde la revolucion de Setiembre, y á pesar de tantas tentativas en tan pocos años, se halla aún vigente la Ley de 1857 que, dicho sea de paso, da al señor Moyano, su autor, una gloria indisputable.

Mañana sale para la Corte el Excelentísimo señor Marqués de Albranca.

El vapor-correo Puerto-Mahon ha embarcado hoy para Cuba 128 cajas calzado.

Ha dimitido el cargo de Juez Municipal suplente de esta ciudad, nuestro amigo don Guillermo Sintés de la Torre.

Ayer se empezaron á repartir en esta ciudad las papeletas para el reparto del déficit de consumos del próximo pasado año, cuyas cuotas se cobrarán en dos partidas, segun dijimos en números anteriores.

Seguramente por eso y como fatídico anuncio de tener que hacerse efectivo el reparto mencionado, llegaron hasta nuestros oídos las *entusiasmadas* notas del himno de Riego que el pueblo ha dado en llamar *escure butchaques*.

Es un apodo vulgar pero le cuadra al apodado á las mil maravillas

El pueblo tiene una filosofía inexorable que aplasta á los *filosofastros* que pretenden ilustrarle

Anoche, la banda de música dirigida por D. Estéban Bagur obsequió con una serenata al señor Alcalde don Juan J. Rodríguez llegado ayer á esta ciudad. Empezó la serenata con el himno de Riego y terminó con idem idem. Visitaron al señor Alcalde varios de sus amigos, á los cuales agasajó dicho señor con un refresco. Los músicos fueron tambien invitados á refrescar.

Un pasajero que en la tarde de ayer se dirigia á Alayor en uno de los coches que hacen el tráfico entre esta ciudad y aquel pueblo, bajó del carruaje al hallarse frente el predio San Miguel, pero lo hizo con tan mala suerte que tuvo la desgracia de fracturarse una pierna. Sus compañeros de viage acudieron inmediatamente en su auxilio, como tambien una pareja de la Guardia civil, y habiéndole colocado en el coche lo acompañaron hasta su casa. En ella fué curado por los facultativos de aquella poblacion señores Mascaró y Vinent los que por de pronto redujeron la fractura, cohibieron la hemorragia y le aplicaron un vendage simplemente contentivo.

La corbeta «Juanita Clar» debe salir mañana de este puerto para Palma. Dado caso de que para salir no le sea favorable el viento, será remolcada por el vapor «Puerto-Mahon».

Segun noticias, el mes próximo llegará á este puerto con el fin de invernar en el mismo, la escuadra española de instruccion.

En la tarde de hoy han ensayado en el Teatro de esta ciudad, las músicas de Mindanao y de la fragata Lancaster para la funcion que en el propio Coliseo debe tener lugar, segun dijimos, á beneficio de la Asocacion de Beneficencia domiciliaria.

Las obras que se están efectuando en el Teatro principal de esta ciudad, favorecen grandemente al propietario de una casa lindante con

dicho Coliseo. que lo es el encargado del mismo edificio como Concejal del Ayuntamiento don Juan Carreras y Taltavull. Las nuevas letrinas del Teatro, por efecto de la reforma que en ellas se hace, habrán privado á la mencionada casa de la humedad que tanto la perjudicaba, con lo cual, gracias á una obra pública costeada de los fondos de Beneficencia, mejorará notablemente la propiedad del señor Carreras.

A bordo del vapor «Puerto-Mahon» saldrán mañana para Gerona y Palma respectivamente los Rdos. Padres de la Compañía de Jesús, D. Pablo Alegret y don Juan Bautista Juan.

Varios son los Colegiales que se ausentan tambien para continuar sus estudios en Manresa y Zaragoza, ó para ingresar en estos Establecimientos, así como los alumnos de varias Universidades é Institutos del Continente, entre ellos, nuestro amigo don Juan Allés que cursa derecho en la Universidad central.

A todos les deseamos feliz viaje.

Da cuenta «El Balear, de la dimision presentada por el Ayuntamiento de Ciudadela, y recuerda que no ha mucho tiempo se desestimó por el Gobierno de la Provincia, pretension igual de uno de los principales municipios, y por tanto cree el colega que los concejales de Ciudadela no podrán fundamentar sólidamente su pretension en contra de las prescripciones esplicitas de la Ley Municipal.

Leemos que en la isla de Ibiza está para aparecer un nuevo periódico que se titulará: *La Isla*.

Victima de una larga y penosa enfermedad ha fallecido hoy en la fortaleza de Isabel II D. Miguel Ramirez de Arellano capitán de la quinta compañía del segundo batallón de Mindanao.

Mañana por la tarde el cadáver será conducido al cementerio de Villacárlos tributándole los honores de ordenanza.

Más sobre Felanitx.—Este ilustrado pueblo proyecta la creacion de una escuela pública superior de niñas. Es laudable distribuir las ganancias de la riqueza en obras de cultura y de ilustracion, y Felanitx cuida lo mismo de la prosperidad de su comercio y agricultura como de su ilustracion.

Dice «El Balear»:

«La entrevista de nuestra primera autoridad civil con los directores de las empresas de vapores, se vió reflejada ayer á la salida de los vapores pues observamos colocadas dos planchas en el *Palma* una para los pasajeros y otra para las mercancías.

Tenemos noticia de otras medidas que tal vez se consignent en un bando y serán recibidas con aplauso por la opinion pública decididamente pronunciada en contra de los abusos de que repetidas veces hemos dado cuenta.»

Será esto una prueba más del laudable celo que viene desplegando el Sr. Lois é Ibarra.

La revista «La Madre» y c. «Niño» recomienda los siguientes preceptos higiénicos para el mes actual:

Empiezan á sentirse oscilaciones rápidas en la temperatura, sobre todo á mediados de mes, y esto, unido á las lluvias que abundan en las provincias del Norte, obligan á resguardar á los niños de estos rápidos cambios, así como á separarles de una humedad perjudicial, sobre todo á los escrofulosos y linfáticos.

La profusion de frutas, que incita á comerlas con exceso, debe ser una causa de esquisita vigilancia por parte de los padres, no solo por los trastornos intestinales que pueden producir, sinó tambien por los accidentes que á veces ocurren si no se suprime con energía la voracidad de algunos niños.

Aquellos que han padecido durante el pasado mes la tos ferina, que ha reinado casi epidemicamente, deben ser objeto de muchos cuidados á fin de evitar complicaciones pulmonares más ó ménos graves, pero siempre importantes.

En Berlin existe una asociacion de señoras que distribuye anualmente algunos premios á las sirvientas que permanecen cinco años en una misma casa, observando intachable conducta y esquisita fidelidad. Veintiuna fueron premiadas en el año actual. Desde su fundacion, en 1875, han obtenido premio 149 sirvientas.

En Mahon perderia el tiempo una sociedad de este género. Si su fin fuera opuesto, todo el año necesitara la asociacion de señoras para el reparto de premios.

Dice «El Isleño» del martes:

Segun telégrama dirigido ayer por el diputado Sr. Garijo al Ingeniero Jefe de esta provincia mañana anunciará la «Gaceta» la subasta de las obras del puerto de Ibiza.

Enviamos nuestra entusiasta felicitacion á la vecina Isla y á la provincia toda pues se trata de un puerto de refugio llamado por su situacion privilegiada y por la serie de obras que ahora se inicia á ser en breve uno de los mejores del Mediterráneo.

Tiempo era ya de que se dotara á esta provincia de una mejora que su importancia marítima reclama imperiosamente. Preciso es que la apertura de Panamá no nos sorprenda tan desprevenidos como la de Suez, pues las demás naciones se preparan sin perder momento.

Reciban el Gobierno y el Sr. Garijo la espresion de nuestra gratitud.

Dice «El Felanitense» que el sábado 1.º de Setiembre á eso de las nueve y media de la noche cruzó, por el cenit un bólido de gran tamaño, que brillaba con luz vivísima y blanca, sin dejar rastro de humo ó centelleo. Su diámetro aparente era menor que la décima parte del de la luna; mas la intensidad de su clara luz era tal, que aparentaba la que produce una bengala de color blanco y mayor aun que la de la luna llena.

Señor Director de *El Bien Público*.

Ciudadela 14 de 1883.

Ampliando las noticias trasmitidas por

telégrafo debo manifestar á V. que á cosa de las once de esta mañana se han presentado dos labrantines del predio «Son Felip» que se halla situado al límite de este distrito acompañando á los dos náufragos. Por relacion de estos se ha sabido que á las doce de la noche del 12 se encontraron con el buque casi á tierra sin que antes hubiesen divisado el faro de Caballerías; por más esfuerzos que hicieron no pudieron conseguir apartarse de aquel sitio hasta que una ráfaga de viento les hizo zozobrar. En completa oscuridad y nadando uno de dichos náufragos consiguió cogerse á un barril, á poco rato hizo lo propio el capitán del buque en el mismo barril que abandonó el marinero por temor de que no pudiesen ambos; tales y tan grandes eran las olas que les iban subiendo. Por fortuna pudo cogerse despues á una tabla con la ayuda de la cual se encontró sobre las rocas á las que se cogió sufriendo rasguños en todas las partes de su cuerpo. Ya en salvo nada divisó y se presentó al predio «Son Ermita» de aquel contorno, donde fué auxiliado. El otro náufrago á nado ganó la playa dicha de la *Font de la Teula*, oyó las voces de otro compañero que hacia los últimos esfuerzos sin poder conseguir su salvacion. Llegó á tierra desnudo y sin fuerzas para moverse, despues de haber cobrado algun aliento anduvo buscando albergue y abrigo que encontró en el predio «Son Felip».

Ayer se divisaba entero el buque mas hoy ya se halla destrozado. A la una y media de esta tarde han salido para el lugar del siniestro el Juzgado municipal, Sanidad, guardia civil y carabineros.

Seis individuos componian la tripulacion creése que el capitán y los otros tres marineros habrán perecido; ningun vestigio de ellos se ha encontrado todavía.

Con cargamento de cebada salieron el 2 del actual de Argel con direccion á Cannes para recibir órdenes; ya se hallaban á unas cincuenta millas de distancia de esta isla cuando el viento Norte huracanado les obligó á retroceder y su intento era refugiarse al Sur de esta isla ó la de Mallorca. Los dos náufragos, aunque con algunas contusiones y fatigados, se hallan en un estado relativamente satisfactorio han sido instalados en una casa particular donde se les sirve y cuida con esmero.

Es cuanto puedo manifestar á V. hasta el presente.

Los vientos y las aguas han ocasionado daños de consideracion en muchas propiedades, destrozando paredes y llevándose buen número de ganado lanar.

El arbolado de los paseos ha sufrido considerablemente, todos los indicios que nos ha presentado el temporal son de haber llegado en esta isla un ciclón, pues todos los vientos en pocas horas se han puesto en juego.

Sin tiempo para más.—X.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PUBLICO

Madrid 14 —7:27 n.

Hoy se reunirá el Consejo de Ministros el que se ocupará de la cuestion Fernan Nuñez y Rute. Es probable le sea admitida la dimision al Sr. Rute.

Los izquierdistas de Pontevedra han telegrafiado al Sr. Martos proclamándole jefe civil de la izquierda dinástica.

Desmientese que S. M. el Rey y el Sr. Cánovas celebraran una entre-

vista de la que se ocupan los periódicos de París.

El colegio Teresiano de Viena prepara una espléndida fiesta en honor del rey Alfonso.

Se ha ordenado el inmediato derribo de la iglesia Italiana de Madrid.

LOTERIA

331	10113	22539	260
17628	25995	23554	12043
12440	11834	11788	18281
3274	7445	401	19381
5355	5558	666	17949
19987	2376		

Viena 14.—1 t.

Además de S. M. el Rey D. Alfonso, asistirán á la maniobra militar que debe verificarse en Alemania, cuatro Soberanos y veinte y un Príncipes.

Madrid 15.—9:44 n.

El Consejo de ministros ha admitido la dimision del Sr. Rute y no la de Fernan Nuñez y se examinó la cuestion de orden público siendo satisfactorias las noticias que se reciben de las provincias.

Durante el mes actual se ha concedido matrícula para el examen de alumnos á quienes les falte una asignatura para terminar la carrera.

La Gaceta publica una orden disponiendo que desde el 14 de Agosto se considere á Alemania como nacion convenida en cuanto se refiera á exportacion de productos españoles.

TEATRO

EXTRAORDINARIA FUNCION
PARA EL DOMINGO 16 SETIEMBRE

DEDICADA

AL EXCMO. SR. GENERAL GOBERNADOR MILITAR
SEÑOR CORONEL, JEFES Y OFICIALES
DEL REGIMIENTO INFANTERIA DE

MINDANAO NÚMERO 56

PROGRAMA

- 1.º Sinfonía.
- 2.º Estreno del drama en verso, en 3 actos y un prólogo original de Manuel Alvarez, individuo del espresado Regimiento de Mindanao, que lleva por título:

ENTRE LA VIDA
Y LA MUERTE

REPARTO

D.ª Erminia	Sra. Magdalena Morey
Isabel	» Adela
Angela	» Baqué
D. Enrique	Sr. Pablo Fábregues
Julian	» Diego Villarin
Emilio	» Francisco Coca
Rafael	» G. Marsal.
Bernardo	» Cayetano Moraga

PRECIOS

Palcos 1.ª fila	20 reales
Plateas	16 »
Palcos 2.ª fila	12 »
Id. 3.ª fila	8 »
Butacas	2 »
Entrada	2 »

A las 8 y media.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.

Seccion comercial

Madrid 14

4 p. 000 perpétuo.	60'30
4 p. 000 amortizable.	74'00
B. Hipotecarios de Cuba.	94'25

BANCO DE MAHON

Bolsa de Barcelona 14.— 4'00 t.

Dinero

EFECTOS PÚBLICOS.	
4 por ciento int.	59'650
4 p. 000 amortizable	72'750
B. H. de Cuba.	93'750
ACCIONES.	
B. Hispano Colonial.	57'250
F.-Carril de Barcelona á	
Francia.	80'500
Fer.-Car. del N. de España	105'750
F-C de Alicante.	00'000
Orenses	27'250
OBLIGACIONES.	
Id. Tarrag. Barna. y Fran-	
cia 3 p. 000	59'500
F.-C. de Medina del C Oren-	
se y Vigo.	45'250

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Sto. Domingo en Soriano

CULTOS.

CÓRTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de Nazaré en el Cármen.

En la parroquia de Sta. María, se celebra mañana la fiesta de los Dolores de María Santísima, á las 7 misa y comunión general que dirá el Muy Ilustre Sr. Maestrescuela con motetes por la escolanía; á las diez será la mayor solemne con sermón que dirá el propio Sr. Ecónomo. Por la tarde después de vísperas se dará fin al devoto septenario con canto del Stabat Mater, luego se harán nuevos congregantes de la Virgen de los Dolores.

En las parroquias del Cármen y San Francisco de Asís, misa mayor á las 10 con el S. Evangelio predicado por los Sres. Curas, y por la tarde Vísperas y Smo. Rosario.

En la ermita de Ntra. Sra. de Gracia, á las 5 de la tarde se dará fin al solemne Novenario dedicado á la Virgen de Gracia. rosario, meditacion, Padre nuestros gozos y despido con armonium. Acto seguido se dará principio á un devoto, octavario dedicado á la Virgen de la Clemencia, que se venera en dicha ermita, con sermón que dirá el citado señor Coll, Lic.

En la parroquia de San Francisco de Asís, lúnes al anochecer se dará principio al devoto y solemne Quinario, que todos los años se celebra en memoria de la milagrosa impresion de las Llagas del Patriarca San Francisco, con esposicion de S. D. M. todos los dias y sermón que dirán los Sres. Lic. D. Pedro Anglada y D. Jaime Tutzó Pbro. Padre nuestros y motetes por la escolanía.

Santo de mañana.

Los Dolores gloriosos de Ntra. Sra.

Movimiento del Puerto.

Capitanía del Puerto.

Despachados el 15

Para Barcelona vapor correo «Puerto-Mahon» cap. D. José Pons con 22 tripulantes efs. y la correspondencia.

Para Palma corbeta «Juanita Clar» capitán D. José Caldes con 9 trips. y lastre.

Para idem laud «Dolores» patron Antonio Sintés con 6 trips. y aguardiente.

ANUNCIOS.

Intendencia Militar de Baleares.—El Intendente Militar de las Islas Baleares.

Hace saber: Que no habiendo pro-

ducido resultado la subasta intentada el dia 10 del actual con el objeto de contratar por el término de un año á contar desde 1.º de Octubre próximo á fin de Setiembre del año siguiente y un mes mas si así conviniese á la Admon. Militar, la adquisicion de las cantidades de artículos detalladas en el cuadro que á continuacion se inserta y consideradas necesarias en las factorías de subsistencias de Palma y Mahon para atender al suministro del Ejército y Guardia Civil, se convoca por el presente á una segunda pública y simultánea subasta que tendrá lugar á las doce del dia veinte y seis del presente mes de Setiembre en los estrados de esta Intendencia y Comisaria de guerra de Mahon, con sujecion á las mismas bases, condiciones y precios límites que rigieron para la primera y están de manifiesto en las citadas dependencias y al modelo de proposicion que al final de este anuncio se espresa; en el concepto de que las personas que deseen tomar parte en este servicio deberán presentar sus proposiciones antes de la hora del dia indicado, en pliegos cerrados, extendidas en papel del sello 11.º y hallarse presentes ó legalmente representadas en el acto de la licitacion para esclarecer las dudas que puedan ofrecerse y en caso de aceptacion firmar el acta de remate.

Cuadro expresivo de las cantidades que se calculan necesarias durante un año en cada una de las factorías que se detallan

Factoría de Palma

44 quintales métricos de harina de 1.ª clase para pan de hospital.

365 quintales métricos de harina de 1.ª clase para pan de tropa.

730 quintales métricos de segunda clase.

365 quintales métricos de tercera clase.

2312 hectólitros de cebada.

2526 quintales métricos de paja.

790 quintales métricos de leña.

Factoría de Mahon

330 hectólitros de cebada.

300 quintales métricos de paja.

1200 quintales métricos de leña.

Estas cantidades podrán aumentar ó disminuir segun lo reclamen las exigencias del servicio.

Palma 13 Setiembre 1883.—José Crespo.

Modelo de proposicion

D. N. N. vecino de con cédula personal de (tal clase) expedida con el número por (tal dependencia) en de ; enterado del anuncio y pliego de condiciones formulados por la Intendencia Militar de este Distrito en 27 de Julio próximo pasado bajo las cuales se saca á pública subasta la adquisicion de varios artículos con destino á las factorías de subsistencias del Distrito se compromete con arreglo á las mismas á la entrega de (si la proposicion es general para todos los artículos y factorías) la totalidad de los artículos que se subastan á los precios de tantas (en letras) pesetas el quintal métrico de harina de primera clase para pan de hospital en Palma, tantas pesetas el quintal métrico de harina de 1.ª clase para pan de tropa en Palma tantas pesetas el hectólitro de cebada en Mahon (continuándose en esta forma todos los demas artículos que se subastan) cuando la proposicion sea parcial con referencia á uno ó varios artículos de una ó ambas facto-

rias se espresará que la entrega será de tal ó tales artículos en tal ó cual factorías á los precios de tantas pesetas en una ó en otra ó en ambas, el hectólitro ó quintal métrico segun la unidad de medida ó peso) acompañando ed garantía el talon del depósito que marca la condicion sexta del citado pliego.

(Fecha y firma del proponente.)

El Comisario de Guerra Inspector de Utensilios de esta Plaza de Mahon

Hace saber: que debiendo procederse en virtud de orden del Señor Intendente militar de este Distrito de 25 de Agosto próximo pasado, á la venta de varios efectos troceados, consistentes, en un kilogramo nuevecientos gramos trapo de algodón, trece kilogramos trapo de hilo, treinta y ocho kilogramos trapo de lana, trescientos diez gramos trapo de lona, ciento cuarenta kilogramos de madera procedentes de tablas y cajas de brasero y seis kilogramos nuevecientos gramos de hierro, de badilas y braseros, he señalado para su remate en subasta oral y pública el dia 27 del presente mes, á las doce de su mañana, cuyo acto tendrá lugar en la Factoría de Utensilios de esta plaza, sita en la calle de San Nicolás núms. 2, 4, 6 y 8, con sujecion al precio de tasacion, fijado á los referidos materiales, los que se hallarán de manifiesto en el citado Establecimiento.

Mahon 14 Setiembre de 1883.—Leonardo Moragues.

Administracion de Loterías de 1.ª clase núm. 6. Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 24 de Setiembre de 1883.

Ha de constar de dos series de 26,000 Billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.239 premios para cada serie, de la manera siguiente.

Premios.	Pesetas.
1 de	80.000
1 de	40.000

1 de	20.000
2 de 5000	10.000
20 de 2500	50.000
1210 de 300	363.000
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y pr. al del p. mayor	4.000
2 id. 1.200 id para el premio segundo.	2.400

1239 569.400
Mahon 15 Setiembre de 1883.—El Administrador, Pascual Hernandez.

LA PALMA

CONFITERIA DE LA REAL CASA
24 HANNOVER 24

En el espresado establecimiento se encuentra

Carne de membrillo superior á 3 reales vn. libra

Cabellos de angel á 4 rvn. y los muy ricos Albaricoques (sin hueso) en almibar á 4 reales vn.

Dulces y Jaleas en gran variedad á precios módicos

Chocolates superiores de las acreditadas fábricas Colonial de Madrid y Juncosa de Barcelona con la particularidad de espenderse frescos pues todos los correos recibe este establecimiento.

Cromos

A los aficionados á coleccionar les prevenimos que en la confitería LA PALMA calle de Hannover número 24, se acaba de recibir una nueva y variada coleccion que se darán á un precio sumamente módico.

SUBASTA

El dia 18 del corriente á las 4 de la tarde se empezará la subasta de varios efectos de mercería y quinca-lla, en la calle de la Arravaleta número 10.

Pavo real

Se ha extraviado uno. Se gratificará á la persona que lo haya cogido y lo entregue en esta imprenta.

FABRICA DE LICORES

DE

EDUARDO DURAN

Especialidad en el ANIS del PAVO REAL, Cumi cristalizado y VINO AMBROSIA.

Plaza de la Universidad, 2.—BARCELONA.

LA GRAN REVOLUCION!



que ha promovido entrelas fumadores, el higiénico y famoso sin rival papel de ALQUITRAN NORUEGO, ha hecho que varios especuladores lo imitasen y falsificasen, dándole diferentes calificativos. Damos la voz de ALERTA y recomendamos á todos los fumadores que no deseen caer en el imperismo de estos especuladores, que EXIJAN en todos los libritos de ALQUITRAN NORUEGO, la marca, estampada en este aviso, y el NOMBRE y RÚBRICA de los ÚNICOS invento del fabricante.

Joseph Bardou et fils, de Perpignan (Francia).

Sucu rsal única de la fábrica, para toda España: Calle de Zurbano, n.º 3 Barcelona.—Se vende en todos los estancos y tiendas del artículo.

Llegado á esta ciudad el platero D. Ignacio Forteza portador de un rico y elegante surtido de joyas de las mas acreditadas fábricas del extranjero, como son pulseras, colla-

res, sortijas, leotinas, pendientes, etc. y todo lo referente al ramo de joyería lo encontrarán en casa de dicho Sr. Forteza que vive

Fonda de Jaques, calle del Castillo.